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АННОТАЦИЯ

Тренинг как инструмент развития внимания и памяти у детей с психофизическими нарушениями/ Шуба Диана Ивановна; Факультет философии и социальных наук, Кафедра социальной работы и реабилитологии; науч. рук. И.В. Басинская.
Объект исследования: внимание и память .
Предмет дипломной работы – тренинг как инструмент развития внимания и памяти у детей с психофизическими нарушениями.
Цель работы: – развитие внимания и памяти у детей с психофизическими нарушением с помощью разработанного тренинга
Основные результаты. Эмпирическое исследование развития внимания и памяти у детей с психофизическими нарушениями показало, что на первичной диагностике у исследуемых детей с психофизическими нарушениями младшего школьного возраста в методике «узнавание фигур» имеется очень низкий уровень выраженности, что означает, что у детей низкий показатель памяти. 
В методиках «предметы на рисунках», «чем залатать коврик», «чего не хватает» уровень выраженности средний – это говорит о том, что внимание у детей с психофизическими нарушениями младшего возраста проявляется в средней форме. На вторичной диагностике в методике «узнавание фигур» данные в таблице изменились с среднего уровня памяти на высокий, а так же в методике «Чем залатать коврик так же изменилось с среднего уровня памяти на высокий уровень памяти. Можно сделать вывод, что тренинг на внимание и память у детей с психофизическими нарушениями помог, так как данные улучшились.
Согласно результатам, полученным при проведении проверки распределения на нормальность, было выявлено, что в выборке присутствуют отличные от нормального и близкие к отличному от нормального.
Проверку полученных данных до и после тренинга на различия осуществляли при помощи непараметрического t-критерия Вилкоксона,  поскольку распределение не всех переменных было нормальным.
Согласно проведённой статистической обработке данных по методикам: 
1. «Узнавание фигур», целью которой является исследование внимания и памяти у детей младшего школьного возраста.  В соответствии с данными, представленными в таблице 2.2, существует статистически значимое различие (p=0,000001).
2. «Предметы на рисунках», целью этой методики является исследование внимания у детей младшего школьного возраста. В соответствии с данными, представленными в таблице 2.2, существует статистически значимое различие (p=0,000001).
3. «Чем залатать коврик?». Цель этой методики – определить, насколько ребенок в состоянии, сохраняя в кратковременной и оперативной памяти образы виденного, практически их использовать, решая наглядные задачи. В соответствии с данными, представленными в таблице 2.2, существует статистически значимое различие (p=0,000001).
4. «Чего не хватает?»,  целью которой является исследование внимания и памяти у детей младшего школьного возраста.  В соответствии с данными, представленными в таблице 2.2, существует статистически значимое различие (p=0,000001).
Существует статистически значимое различие результатов развития  внимания и памяти детей с психофизическими нарушениями младшего школьного возраста, полученными по методикам до и после проведения тренинга. Таким образом, можно с уверенностью сказать, что тренинг позитивно влияет на развитие внимания и памяти детей с психофизическими нарушениями младшего школьного возраста.
[bookmark: _Toc73291473][bookmark: _Toc73375779]Проектная деятельность по разработке тренинга «Развитие внимания и памяти у детей с психофизическими нарушениями» состоит из 10 частей: описание содержания проекта, определение сроков проекта, оценка ресурсов, оценка качества, заинтересованные стороны проекта, планирование человеческих ресурсов, планирование коммуникаций, управление стоимостью, управление рисками, закрытие проекта. На основании полученных данных социологического исследования можно говорить, что для детей с психофизическими нарушениями актуально проведение тренинговых мероприятий, которые будут направлены на развитие внимания и памяти. В этом и заключается суть проекта.
Существует статистически значимое различие результатов развития  внимания и памяти детей с психофизическими нарушениями младшего школьного возраста, полученными по методикам до и после проведения тренинга. Таким образом, можно с уверенностью сказать, что тренинг позитивно влияет на развитие внимания и памяти детей с психофизическими нарушениями младшего школьного возраста.
Для разработки тренинга развития внимания и памяти у детей с психофизическими нарушениями младшего возраста использовали   классическую модель разделения процессов в области знаний международного стандарта PMBOK 5 – руководство к своду знаний по управлению проектами, созданного Институтом управления Проектами (PMI). Для развития проекта производилась четырёхфазная модель жизненного цикла проекта, которая состояла из инициации проекта, планирования, реализации и завершения.
Использовалась программа для управления проектами ProjectLibre, с помощью которой были описаны задачи для каждой фазы проекта. Так же были обозначены сроки проекта и последовательность всех задач.
Все задачи проекты выполнялись в пятидневную рабочую неделю и 4-х часовой рабочий день, не считая выходных и праздничных дней.
Сама реализация проекта прошла за 127 рабочих дней, которая началась 6 сентября 2021года и фаза завершения 30 мая 2022.
Была представлена информация о проведении эмпирического исследования уровня внимания и памяти у детей с психофизическими нарушениями на базе ГУО «Средней школы №42 г. Минска»
Были описаны этапы и методы исследований, а также приведены результаты эмпирического исследования после тренинга у детей с психофизическими нарушениями на внимание и память.
Предложен стандарт качества, продуманы риски проекта, а также проанализированы и разработаны требования к коммуникациям в команде проекта и команды проекта со стейкхолдерами и был произведён подсчёт стоимости проекта.
Из всего выше сказанного можно сделать вывод, что цель дипломного исследования достигнута, решены поставленные задачи и подтверждена гипотеза о том, что разработанная программа  тренинга будет способствовать развитию внимания и память у детей с психофизическими нарушениями младшего школьного возраста.
Дипломная работа включает в свою структуру следующие элементы: введение, основную часть, состоящую из трех глав, заключение, список использованных источников из 49 наименований. Общий объем дипломной работы – 75 страниц.
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Training as a tool for the development of attention and memory in children with psychophysical disorders/ Shuba Diana Ivanovna; Faculty of Philosophy and Social Sciences, Department of Social Work and Rehabilitation; scientific director I.V. Basinskaya.
Object of research: attention and memory .
Subject of research -  the thesis is training as a tool for the development of attention and memory in children with psychophysical disorders.
The purpose of the work: – development of attention and memory in children with psychophysical disorders with the help of the developed training
The main results. An empirical study of the development of attention and memory in children with psychophysical disorders showed that at the primary diagnosis of the studied children with psychophysical disorders of primary school age in the method of "recognizing figures" there is a very low level of severity, which means that children have a low memory index. 
In the methods "objects in drawings", "what to patch the rug with", "what is missing", the level of severity is average – this suggests that attention in children with psychophysical disorders of younger age is manifested in an average form. At the secondary diagnostics, in the "shape recognition" technique, the data in the table changed from an average memory level to a high one, as well as in the "How to patch the mat" technique, it also changed from an average memory level to a high memory level. It can be concluded that the training on attention and memory in children with psychophysical disorders helped, as the data improved.
According to the results obtained during the verification of the distribution for normality, it was revealed that there are different from normal and close to different from normal in the sample.
The data obtained before and after the training were checked for differences using the nonparametric Wilcoxon t-test, since the distribution of not all variables was normal.
According to the conducted statistical processing of data according to the methods: 
1. "Recognition of figures", the purpose of which is to study attention and memory in children of primary school age.  According to the data presented in Table 2.2, there is a statistically significant difference (p=0.000001).
2. "Subjects in drawings", the purpose of this technique is to study attention in primary school children. According to the data presented in Table 2.2, there is a statistically significant difference (p=0.000001).
3. "How to patch the mat?". The purpose of this technique is to determine how much the child is able, by storing images of what he has seen in short–term and operational memory, to use them practically, solving visual tasks. According to the data presented in Table 2.2, there is a statistically significant difference (p=0.000001).
4. "What is missing?", the purpose of which is to study attention and memory in primary school children.  According to the data presented in Table 2.2, there is a statistically significant difference (p=0.000001).
There is a statistically significant difference in the results of the development of attention and memory of children with psychophysical disorders of primary school age, obtained by methods before and after the training. Thus, it is safe to say that the training has a positive effect on the development of attention and memory of children with psychophysical disorders of primary school age.
The project activity for the development of the training "Development of attention and memory in children with psychophysical disorders" consists of 10 parts: description of the project content, determination of project deadlines, resource assessment, quality assessment, project stakeholders, human resource planning, communication planning, cost management, risk management, project closure. Based on the data obtained from a sociological study, it can be said that for children with psychophysical disorders, it is important to conduct training activities that will be aimed at developing attention and memory. This is the essence of the project.
There is a statistically significant difference in the results of the development of attention and memory of children with psychophysical disorders of primary school age, obtained by methods before and after the training. Thus, it is safe to say that the training has a positive effect on the development of attention and memory of children with psychophysical disorders of primary school age.
To develop a training for the development of attention and memory in young children with psychophysical disorders, we used the classical model of separation of processes in the field of knowledge of the international standard PMBOK 5 – a guide to the body of knowledge on project management created by the Project Management Institute (PMI). For the development of the project, a four-phase model of the project life cycle was produced, which consisted of project initiation, planning, implementation and completion.
The ProjectLibre project management program was used, with the help of which the tasks for each phase of the project were described. The terms of the project and the sequence of all tasks were also indicated.
All tasks of the projects were carried out in a five-day working week and a 4-hour working day, not counting weekends and holidays.
The implementation of the project itself took 127 working days, which began on September 6, 2021 and the completion phase on May 30, 2022.
Information was provided on conducting an empirical study of the level of attention and memory in children with psychophysical disorders on the basis of the GUO "Secondary School No. 42 of Minsk"
The stages and methods of research were described, as well as the results of an empirical study after training in children with psychophysical disorders on attention and memory.
A quality standard was proposed, the risks of the project were considered, as well as the requirements for communication in the project team and the project team with stakeholders were analyzed and developed, and the cost of the project was calculated.
From all of the above, we can conclude that the purpose of the thesis research has been achieved, the tasks set have been solved and the hypothesis that the developed training program will contribute to the development of attention and memory in children with psychophysical disorders of primary school age has been confirmed.
The thesis includes the following elements in its structure: introduction, the main part consisting of three chapters, conclusion, list of used sources from 49 titles. The total volume of the thesis is 75 pages.
Keywords: ATTENTION, MEMORY, PSYCHOPHYSICAL DISORDERS, CHILDREN, PROJECT, TRAINING
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